### 地 方 史 教 育 闵 する二 三の 管 見

### はじめに

ける地方史教育の上で、 る地方史教育の方が重要な意味を持っているというべき ろぞれは地方史研究というべきであろうから、一応 という概念とは大分ちがうものの われてもいるが、大学の場合、それは一般的に炡史教育 修学期間においておこ伝われるべきであり、 る若干の向題を東北地方史を主対象に指摘論及しておき であろう。そこで私は、 して考えてよいように思わ。かえって、社会教育におけ 地方史に阕する教育は小学校から大学まで、すべ 心にとめるべきであると思われ 初等中等教育と社会教育とにお ように思われる。 事実おこた むし ての 除 71

# 古代地方史教材構成の角意点

るかという面 古代地方史の教育にあたり、 がい くつかある。その一つは近畿や西国などに史料 に注目してみると、 その教材を如何に構成す 他の時代に見られな U

1

新

野

直

吉

が偏 の新しい北海直は、 收集について先ず尹 東北や北海道における古代地方史教材の構成 といっても、紋材の精選は、それ自体が教育法上・教材 で幾らかの難儀や迷いがあるというだけのことな いまはこの三点にのいての考察のみを行ちりておきたい である。もちろんこの外にも数えうる特徴は少くない ける地方史料のようほ性格のものは先ず無いということ 史料であるということである。すなわち匠世地方史に めて乏しく、大部分は中央史との寓原において存在し 三のは地方史料といりても地方史のための地方史料 られていて考古学的史料が多いということである。 存在しないということである。その二つは文献史料 おけるのとは事情が大きくちがうのである。 研究上重要は課題なのであるが)、史料の乏しい地方に 才一の点は、 あらわれるのみであるから、 って存在してい 史料の豊富な地方においては、 <del>ر</del> , 一の難窝に逢着するのである。 「渡島」の名において時々古 東 北地方や北海道などには その地がどにであるかに したがりて は 選択の上 史料 一代史籍 のでく 南発 その は極 が限 фY, お

地 区 ての ここで個 窦説 に とつ 别 の存在ともあいまって、 的 7 な は 地 方史教材として論ずることは 甚だしく 稀少 0 広 Ŧ 0 11 にす 北 海道島 ぎ な 11 の各 不 0

可

能

12

ので では、 博 むゴレ上現代 ì 学年の大むかしのぐらしという単元いが、明治以後のことに有ると判断 史 t < 世三学年で地域 教材 より 共 は 北 きを示すことはできな 形 有 0 h 地 土学習 老 るから と岩手 か て い その の機 古学 の例 は 方 海 文· 史 0 成が向 ع るだ 的教 裁 場 の学習につながるのである。 に 場 0 合 部 古 材 合 ての意 社会のむかし とい 1 H 3 材でも用いるとすれば、 代 弥生の原始時代史の教材 は 題と左るわ で も 秋 つて 検討 田 マ 中世はとび越えて近世 南部 古墳 れ 寉 味 ŧ してみ か 島 いことに ょ B をもだない H • 8 n 室 15 いくらかぞのような けであろう。 は ほ は 城 ついて学習する場合 E 何 L 数 になろう ら教材 1) () 段 両 たも、 される 県 もの 條 北 0 小 件 翔 連 古 古代史教材 学校 そこで若 構 部 が向題とち は 4. 戎 墳 そして なく、 17 ので で t 低中 は 文 して古墳 後の近い Ł LS 唐 15 あ 0 13 教 を主 具体 干 たと 学年 極 1) 7 的 材 1) 古 る ۲ ŧ

捏

度

K

精

杯

のところであろう。

11 元 学年に 15.5 体制下 あ 日 ŋ 回 な 本 ここで一つの n 副 武 剪 ば 郡 0 六年生 東 司 国 が任命されたことを学習した 征 古人 伐 0) 説 代 日 地方 話 本 水 0 とり 史学習 延 史を通 あ す 0 した b 機 会が n 学 E りす 考元 1) 習 0

1

こで b 時 地や官人の存在などに 九 府 材を構成することなどはできな ることは困 征 あ ま 日 るときが るけ ば、 伐 伊吹 LS のあった 代 李 で、 ŧ 0 全 なるも 可 蝦夷征伐 れとも、 Ш 郷土の向 国家 能 0 0 な私 のを 麓 その 町 難 国 この学技 体 とか 7 0 あり、 村把 地域 東北 機会である。 制 題とし にまで延長板 炡 とし 史を学ぶ 郡 、や焼津 基 0) 地 山 ての とは ては 具体 触 方 などの名 すしてやさらにそ の学校 ħ 囙 左 位 の学技 的 0) 1) 得 児 置 大して学習 郡 L 事 5 衣 情 か 董 制 0 li 7 目 Ĥ 0 有 ٢ 0 的 L 10 回那 この 対応 児童 六 13 難 結 認識と関心 1) で あ 学年 町 () で した宣 から、 を組 でも 3 む 司 れを奈 白 0 NO Ú 本 0 L 村 1= か 一み立 ろ県 () あ L て単 武 ò 延 を て かで 衙 史 良 n 单位 n ば 0 E 元 0 孙. ¥ 町 な ŧ 37) 46 蝦 别 ま 習 惠 3 在 <-17 囿 4 安 7 1-

当性 ことも 岩手 痱 県 北 化 地方莊園史学習も考慮できるし、 部 でもあるまい 呂 の古代における した学習 中学では 0 征失 可能 ある方向 秋 田 学校 面県 でに関 が可 - 六学年で言及した部会を更に高 である。 で大きな意味を持つ敍材であること の名 係 能 である。 政 L 7 東北 治 地 あ て地方史教育教材を構成 的位置 る外、 0 史実を教 南部 **平泉文化** では 五 0 け 畿 が岩手県南部 材 莊 に t に構 園 道 釶 年 n 制 0 成すること つい E 制 b, 後 13 て初 三年 窝 度 L 义宫城 化 たりする 坂 連 上田 は 0 L L も妥 役で て各 的 細 LI 古 村 空

田 海道に当たる渡島 実 うな作品 なども とるに足らな などの記すところと、 **戝政員担である造都と征夷の向題に対し、『日** ことである。 ることが 、実証するということになるであろう。 せ ざれ を、この地 際を以て具体的にその理論を実証するというような役 の視点は全日本史の学習の過程に 考えられ H 才二の文献史料の 般的抽 品 部分を占 本 Ġ 敄 田 E 書紀 には 地方史を学びながら ることは 的史料 充 分教 ぐ も でも充分に活用し得る筈である。それにもう 家的 る。  $\bar{O}$ 相 きるが 占 であ 約めて言えば 乭代 **〈会** Ų 方史教 X <del>Ú</del> 7 めることに つである y たり得 も日 陸與 もちろん、 結 ŋ 白 (能代)。 沿 津 が材を用 六 国 そ 本 局考古学的贵斯 限られている点についてみても、 水 武 囙 阿倍比 岩手県南部の実地の状況とを組 地名說 のに対して、 1 |風土記逸文の「矢蓍」の地名説 n の阿弥陀 に文化 うし た 、史母とに散出するのみで、 る。 解 新し Ō L³ 全国 明 た学習 津軽などの地名は示され 蝦 話 攀 U 東北 堂 が見 ŧ 夷 して行くのがそれ 史 듸 0 征 史 陸 的 のような文化遺産 寸 地 遺物 地方史料必地方史の 後三 一面 . 伐 えるぐら の理論を地方史を以 に果たさせるとい おいて、そちらがや 朗 北 一話記 征に 方 などは甚だ 一年役 を加 桓 12 てついても、日が地方古代史料 武朝 ついても りいても ь 味する いであ 公総巻 のような文 本 の二つの である 後 ь 殆ど が重 こと ń 紀 0 葉 マ ò て 比 話 餱 ょ ь

中

だ

H

名や豪族名等有力なものがある るもの ような密 一地方史料である。 ても 面 帳の神社 にもそのような郡名 もある。 国名から、 要は ょ り細 名を見 た ま か 13 **谷郡名** E Ū ・地域に その外断片的 日倭名抄四郡鄉名 ればしば ٦ 続 は整 **ちどが広く出て来る** 日 つい 本 理 ء されて記録され て 占 | 女記 の地 詳 以 L 下 一の件も、 **北方史料** い錬座 1 事箇条の は 或 とな 地 () 有力な古 Ō  $\overline{\phantom{a}}$ は 判 딥 得る る。 阴 वं 地

神名

代

式

E 羽

出

校に

ょ

ては、

中学でとらえた対象を一

層深

め

髙

Ø)

(1

発掘調 跡であることは認識されていたが、 存在が大きく物を言うことになる。 らためて培うまでもない。どうしても考古学的 きは発掘調査の結 城県多賀城 かになる部分があまりにも多いのである。 ・心基地である多貴城 であって、 規模や施設 れども、その具体的な状態は発掘調 しく乏しいことを多れば、 かし、日 城 群 であることは の外に 查 的懂 によってである。 O) 町 仙台 風土記 高 の配 市 法起毒 崎 刑 わか 市 麾 果 置 12 寺 明 木 阕 か 6 のないことや正倉院文書石どの甚 や秋 式 B つてい 係 址 1 ίì 伽蓝 かに 下に 百日 て、 趴 それは座奥回 わ 田城も、 きは、 ある薬师 かつ の礎石や豊富な出 なったのである。 たとしても、 は そこに限界のあることは やくから古代多質城 たのは、 美し そのよりは 文献にも 東北地方の古代 堂 查 一年どの錆 い のあ 分寺の 近年に 多質城 ま 門 治は見 での Χ̈ た 主 場 R ŋ つぎり りわ お 合 邸 果 A 郁 ₩ の遺 *₩* 之 0) その ŧ け 明 る 宮 る あ 加 딟 'n 柘 0 1+

多賀

樣

慶

酥

た

磔

石

必の性格ではないのであって、 えている上に、 ような事情は、兂に言及した秋田城跡のみでなく、 ら古代史料を正 <u>(</u> 꼪 わ らず、 にすぎない。 接性の考慮の重要なことは、何も東北古代地 のことである。 润 殆ど室み薄になってしまうのである。この多質域の はつぎり 窝 もし考古学という学向の成果 址。 文献 Ш 一形県城 史料 発掘調査をおこなりて講堂や僧房 史教育の上に教 それだ すぐれた寺院盧 もちろん古代盧邸史科と延史考古学 の上には 輸 けに正史教育に普遍 撫址、岩手県胆 何のあとづけもない 東北のことはその典型 材として位 構が確認され が無かったら、 決城跡などに 置がけること 的 たたに お 方史 課 のであ のあと これ 福島 ŧ 題 台 0 ŧ ٦١,

L

塚山古 けれ にとっては 文献上では顕れないより多くの史料 文 もうて 一要な 青森 量跡 ども、 所出 墳・ このような亊情も何も東北 層增 存在 一の古 県 **喪東北に帰って言えば、** 宫城 文献所出の古代史料がとりわけ少い東 津 秋 して耒るわけである。 租対 をはじ 軽平 田 代史料であり、 県 仙 黒 的 野の田舍館遺 ð Ш JŁ に言って正 郡 郡 各地各 0 の条理制遺艦 拂 古代地方史教材としては 田 史考 | 蹴などない 掤 地でその地 福島県会津若松 に限ったことではない 多質城以下は 岩牛県水沢 古学の成 が存在してい Ш 見地 形県 域社会にとっ 不果の か 町 衬 極 く称な 'n 市 るの 庅 川 重 北 して 町遺 要性 地 0 地 方 方 大 ż

L

に

**えられるところであることを思えば、** 極的態度を見せるべぎことは 味を持つところであ 古学的な研究や学習は てもし過ぎということはないであろう。 て全面的に 别 的 意味の深 解 明 せられるものであると言ってよ い ŋ, 置称 小学校山学年の児童からすでに 一般社会人の好奇心に 教材 は、 #11 何 殆どが考古学の ほど强調指摘 この 榖 材構 も残 力 成 Ŋ , く ) だと 垣

て

に参 また都畄岐モ決して 現地そのものの てみても、道嶋道 に明らかにするまでもないことではあるが、大和を中 手によりて編成せられたものであったことを思え 書きとめられにものではなく、多く律令国家中央政 に名も載せているのではない 格は強いのであるが についてそれほど注目する必要は無いことになるのに対 と二重写しになっているような地帯においては、この点 とした畿内地方のように、 お という **オ三の点は、古代史料が一般的** 勿来的ぞ都成沙羅柵 この点が廃立って重要な向題とだるのである 東北地方のように新闻地的色彩の濃い地帯に 加 U Ļ てとらえられ 画に、 或い それぞ は き 尼 ħ も に反抗 正史描写の れ中央国家の 正史と接 方向をかえて人名などをとり のような地 伊治呰麻呂 中央国家史がそのま 或いは中央支配 割の 或 に言って地方の も阿弖流為や母 域境界施設からこ 地方史のた LI は 目に書きと 中 央勢 触 87) ま地方史 力 体 に史 1 E 快力 0 奶 心特 山 7 栍 1 1

は、

Ļ

として掲げておきた

E 髙 ているにすぎな 度必範囲や種別を検討 把握 るものを、 15 リ入れることが必要である 構成にあた 指真対象 地 方 LJ 史的 になってい っては、 のである。 視野からし l 中央的 その時 る教育対 L だ 種 視 が の指導案に 野 って古 0 補 象の段階に からとら 正 代地 把 握 えら を 即 方 亦 L 史 L F じ 直 n 敎 形 て 7 U 材

性

ことは 北安もその他の地方の古代史も決して古代日本史 得るなら 野東人、坂上田村 日 よりて当時の地方の実情という背景をよく学習 岩木判官のような文学作品上の主人公でさえも、 教材として構成されるべきなのである。 と全く断絶し してまた史上の 本全体 のである。中 お国自 存在するもの いっても、地方史的視点ということが 正史を誤るも 然る立場を固軟するほらは神話 史との は所 ば、 な 正 史教育 慢 0 これ 詮不 であ たも 的 角 視 ŋ 著名 东 呂 点や 可 には歴史物語などを教材に活 を地方史教材の中に適 の那道である。 庫を無視する立場で教案を作るが ではない のだといっているの のだとして拒 をとなるし 望ましいことでさえあると考 旧来の郷土史的視野からとらえ 人物につい 源義家・同義経など中央から下 のであるから、 否する説を為す人 ·ても、 実在 だから阿 伝承などを教 4 0 正に組 場合に それは積 は 中央史 ない 物田 倍比羅 それを単 用す しし理 み込 j 村 , 夫,大 それ 的 古 麻 Ħ 7 極 0 さるこ むこ おく 代東 材 ŧ え て 拁 視 呂 解 的 な 1= き あ は る 点 L 12

**も理想的なのであろう** 

ろ、 育は ら、 情を考えるならば、これを全く無視 ス念な指導におい のきりさせながら、 ス国が有ったか否か定かでない出 てしまうことは最 宮城両県とそれ いても、然るべく体得させて行く学習指導こそが 味があり情感教 挌 てから 展制 その奥の津軽 のものになって 文芸作 し得る筈もない が、 品 の主人公と何らえらぶところのな 北 育においても価値あるような 地 に至る福島においてのみでなく、 てとらえるなら 地 も簡単であるが、 その背景を与す匹史の底流 方にわたる広い しまつている。 方 0 伝 のである。 誮 民話 ば、 狂 史実は史実とし しては、 釯 それをすべ 0 の中に見ら 彼が 囲 か 山 1= 形 L 行 地方史教 及 倩 K 秋 動した岩 や気 でい 緒 地 田 n U 的 両 除 るとこ 方 ような その こては る 史 12

苨

北 徙 地 10 東 L 外 それが常道であることに の尊重されるべきことは はそれ こく修 に、 このような中央 郊に泉 北 来 方の古代 . Ø ŧ 理 条理 新たに北 制遺構 が見当たらないことを明か 部 制遺跡 の郷土 田 制 坪遺構を発見 を位 部東 史にとって 史 、史から について従来の戌 研究家などがおこなっ 北の条理制置構を精 置 7" ŧ け の流 た度尾 由来 画姐 l **正史学研究そのも** れ 模 的 しているので に対するうけ 後哉 蒙 4 績である 金 12 果をまと した上で 氏 地 0 0 查 てい 類 砥 が め整 あ 9 似 Ĺ 究 る。 め を は の姿勢 上でも 搆 秋 森 璭 北 L 田

耳六月1 あるが これ は存 存在 寺 方史にとって実に 把握を発掘した高! あっ た 広 て考えると言、まさに妥当にして聞くべ言見解であ のよう無明白なる遺 結果を得たのである。 址 H る狭い地方史研究という動機によったのではなく、 東岸にお とする律令田 研究という一つの大芝な傾向に添うものとして、 けられたものだったからこそ、広く学界に承認 本古代史界において注目 冷静に 在したと論じられた。これは 皿 に い妥当性を持ち得たのである。 万 闰 条に見える小 つい 出 そしてその故にこそ独善や妖量とは全く象 外与らなか 氏が特別東北にかりずらつようなことなし 東の記載のあることから ヨヨ て、昨 ζ. 囯 日本古代史料を検討せら 分专料 制 つてもたらされたも 罔晃 以研究 7標富雄 ユニー った 氏は 跡も 野宗成司る のことがなく、 の共喜式日に陸與国分寺料 Ø 伝わらないことから、 クな成果であるが、これ 一環として生 弘仁主稅 のうちに展廂されている 加 藤孝丽 国 っかい П 確 分二寺の のではなく、 氏の業 かに当 ħ しかも陸奥国分寺 先女 続 式の残簡 日本 た結果 導き出 て、古代郡 み出された成 秋 存在と対 後 囙 癀 田 も、 の僧 に出 夏の 紀 從 5 され 承 尼 来 ŧ 玥 0 東 街 , 1 18 こされ 単ち その 意欲 に、 和 二寺 狝 郡 ITT る 脏 国 北 业 郋 0 果 夷 分 泻 無 Ш は る 衙 地 を で 17

伝馬に関係するいわゆる「水駅」について、私も先年祇『延喜式』と言えば、兵部式に見える出羽国の駅馬・

定地に 為し 有く、 究 甚だしく我 に相対する立場を持っていたからである。 べ医学説を前提 tz L 缚 が たことが でたの 中には全くの珍説さきあった。 駅 1.1 は、 7 田引水的 路 全 の研究は、それべく前 あるが、 たにし、 体 坂本太郎博士の を通し であることを知 律 その節、 ての 令法規を規律 把 水 榁 徙 駅研究与 1= 来 0 の廊 お くべき た。 とし 私 Li て 土 が 史家 は ٣ ŧ て のを 典 難 の一つ駅 女牧となり Ø 点 (7) 持 通 ÆŢ. 水 叓 緁 1 0 提

## 地方史教材の批判的処遇

**七ば、** 客観性 家も 必ずしも基 り遁 教材 九 多く、一方血縁 I 価をなすべきものに ある先人やある史実に対し極端に高く評価をする場 であるが、 史教育の場である。前 ない 问 地 あ の精迷 わ 方 学術的 るた れた 更教 ような場合もあ 評価 が尊重されなけ 土本 御土史家 も したりする場合も少くな L 材 8) しが最も 12 的 は、 のから抽 万灰 正 や竹 極めて富 クまらぬ<br />
平凡事を<br />
誇大に 従 闵 来 史学の素養があ のいて、  $\bigcirc$ 此 項に 要与 Ź ħ 出 0 研究はあまりの Ls 関係なども は) される場合 わ 意味のあるも おいても僅かな ならない L ものの一つは、 ゆる郷 意識的 b た 土 から 以上、 る U 無 からんで、 が多い。 史家 ( 意識的 愛鄉 ゎ 9 それ のに 珍重 の手 と言って地域 け では 実にこの 近 X 心 す 全く に無視 のため 一時流 正 安教材 12 b 左 to ょ るかと 触 札 烈 七 つて W ŧ 砥 て の 合 12. た 地 L た 0

意味も含むものと考えられるから、このような手段をと 場合に適切な辞ではあるが、今手の中にある教材 らないであろう。 によって不足のところを補うというようにしなけ 同的 ら我々はその豊富な知識をできる限り活用 うなモのである。 うなことは 会の事情に るのは当然すぎるほど当無であろう。 ない。 ていることは今さら言うまでもないことである。 りも、何代にもわたってその地域に住みついて来た 分を、より妥当適切なものを加えて補正するという 裏打ちによって粗雑伝ところを整理し、 の知識が、 教弁毎に転 宝 ŧ 詳し の 山 精迷ということは多くある中から 教材研究に熱心与人のとるべき態度 地域社会史の細 任するのを常としている社 ١ ١ の入口でみすく 郷土史家の研究も全く排斥するよ かい事実を豊富 入山を断 しちが 自主 会科 念する の不足 b, 11 的 1 ばな 教师 選ぶ 左" 砾 豣 学 郁 究 か 有 べ 4

る。

るような建設的指摘をすることこそが、 れは誤りだと考えている。すなわち正 して一般に批 てとらえても差支えないところであろう。 用いるまでもなく、 ここでは精迷の語を使りたが、それは何もこの語 みに危な 不完全さを不完全さとして、 形 判の語は批判する対象の鉄陥を指 費極的 で使用されている向きが多いが にその 教材とすべき素材 価値 より完全なものに を認め、 しいものを正 真の批判である 0) 近頃の風 誤りを誤り 判し 摘するこ 私 髙 は 潮と を特 7 め U

> る 軽

拟

べき明 生かすべど点を正しく評価確認して教材 学習案を構成する教师が、 左不完全さがあることもいわば当然なのである。 いうものは無いめであるから、 は と考えるのである。それは李佺において肯定の上に立 で行くことが、 ない るいものでありて、否定を本性とする暗 のである。もと/\この人の世に完全無缺 是非必要な教材研究の立場と与るのであ その不完全住 鄉土史 砥 の中に を補い 究書に ち 組 LI はなどと て ろく み込ん 拟 丰

**な数例につい** U 津軽藩創業の大浦為信に 部分につい ての私見をのべた てなされ ている場合が多い つい て、 U 津軽史と南 ので、 事史と そのよう

ところで、鄕士史家の研究は主として田世以降の新し

刱

心に従 **强固であるか否か** 言を要しない。それだけにこれを素材として匠 と南部の人とが、それ ぐ、の好む 処にしたが の藩祖の描写や考察を行ほう授業を編成する時 のたとらえ方の上に御土史を着作して来たか ての自分の好みを底に着めながらも、 何に差異ある記述をしているか、 このような形は って教材を構成するに当たのて、 知行派立」や「赤稲八十三騎」ちどは蓍名である 用拓 政策にお H 他 いてユニークなものと考えられて 実に 重大 方向題と なるであろう。 津 藩にも全く何が無いというわけで それ 教师としての良 教育的批 だけに津軽 は 61 世统 丗 個人と 何 () きる 一期

L

多く 層正 らぬ ) [] **歯代新地などにみられた形の士分の半農生活とさして疫** 同じようにこの藩で特徴的なものと考えられてい 対する認識が教师に

左 は ī も やはり後に い地判性を増すこと、なるであろう。 のであることを知っておれ 同じ乗北 またここに 合津軽 西 の良さに引か 地 廻海運として完成 |方の南部出羽米 沢藩で玉廃新 他 口 領 れば の浪 れた 人が多数加 教材 ば、 ŧ のと説 とれる日本海 の科学性は失わ その教材研究 わ 説明され 'n るって て 田 舶 0 れる。 は 路 () は 勧 る 1=

世》 空間 とて け 丹の鉱業関係者が住んでいたことは向 董 材を組むようなことが 付く筈である。 ているのである。少し冷靜に考えるならば、これは りさまは、どうみても誇大であった。小さな村落 ※向題とすべき批判例も少く ない。 てた切支丹時代の真相を見究めようとする学習などは このあまりにも世俗的な俚伝をそのまゝにとりあげる教 一代の後人が多くの ħ |の切支丹遺蹟は有名であるが、ここに近世初頭に 右の如く他地方史の至は全国史との関係でみるとい 、細流 、もできないことになるのである。 とも、 的 距 が皆殉教の辻であり刑血 離向隔を加 オニ次大戦後に殉教遣蹟として喧伝され それなのに、もし地方史教育にあたりて 附会をしたものであることに 味した批判の外に、 あるとすれ jt. 一の川であることにな , 岩手県の東磐井 それ 違いないであろう 時間 ば 時代を 的距離 直 乜 へだ うぐ気 たあ 切支 郡大 近 向 1 隔 Ш っ 7

> て、 寛文事件を地方史として正しく学習指導することもでき その叙述には善佯者の情感が移入されているわけであっ それが一〇〇年前のことでしかないにしても、 ないであろう。また数ある会津戊辰戦 なければ、近世封建制下のお家騒動の正確な把握もで どれだけの脚色や虚構の産物であるかを見究めなけ することが必要なので ような衝害的な事件を内容とするものであれ 伊産藩の史実を伝えるものであるか、 才一 べたが、 **厳正伝批判なくして教材とすることはできないので** 項で文芸作品 実はそれが近世に与ればなる程、 も教材とすべきであるという私 ある。 先代萩の物語 政岡や批量高 記 ものについ が、 厳密に はある程、 どこまで 白虎家の ても 批判 尾 れ

も強 内地方を中心に入定仏のミイラ上人が多い。この 極衆往生に結びつくものとしてとらえた信者や行者にち 仮にそれ 意欲の引出しとは 怪奇画教を読む気持とよく似に気持を引きおこす可能 遥いのであるけれども ものを教材とすれば修験信仰の本体 ろである。 宗教的な教材の構成も旺盛な批判力を必要とするとこ () 宗教的な確い信 単なる好事的肉 らを教材 出羽三山 に用いるにしても、 一逆の効果しか生み出し得ないのである 信 仰心というものを理解せしめる方途 仰 心の醸成は、 近時少年達 のお膝もとの の向 に迫り得る可 そのような 山形 教育的に言う学習 に流行してい 県下には、莊 いような 能性

ある。

判 لے ا みるような考察 **もあるのではないかなどという考え方を、一度** 入定窟 の前提として是非必要な教师の素養であろう。 Ò な け の信 1 U ばならない 仰が 原 の幅を身に 四 の一つに、 密教僧や山伏達に影響を与えたこと 0 また つけておくことも 山寺立石寺にお 山形にそのような久定の 1 正し は る裔 持 って ſ)

たかもしれず、 じないで、むしろ他 のであるから、 を説明しようとして来た。しかし ¥ 特 Б 人々もその絵にただようエキゾチシズムと、『解体 しと称されて古来珍重されている。当時の人々も明治 画 武 田 時代の人々の考え方そのものゝ中にもあるのである。耿 てそのことを知っていたら、 実 とは著しく異のたものを持ってい いらによって、 の挿絵を小田野が画いたということなどから、極めて 藩 改 単田 善を生んだい 質源内と小田野の出合いにおいてこの画法 いても、そうしにながりある史料を眼前に けではな 批判力は では (のものと意識したらしく・偏えに何 期和 L١ '。我々がいま学習させようとしている対象 現在の数 秋田地方 そうすれ 洋風 安永の頃に藩主曙山 の派の洋風 0) わ 画が描かれた。 「卵自身にとって のみ何題に はお の先人が地方史の研究に当 ゆる須賀川糸の洋風 秋田: のづから現 面と 蕨 同 るので、「秋田 の比較などを行なっ 画の じ (義敦)や小 東 何れも在来 仁銅 在 特殊性の必 北の須賀川にも の教 画があ の秋 Ш し得た筈で I 材 入った され 砥 田 田 0 一たっ :新書 前西 を輪 伝 究に つた 野直 日 来 0 る

> もちろん、その当時からはっきりし た北 判 栍 を

ある。

- う風に、至るところの籓領に対しても共通している表 部、 描写は甚だ評点が辛い。そのようなことは、 らがある。 に際 皮肉屋の意地悪文人の如くに見ることが多く、 礼しとの表現があり、呼応するように仙台藩領に対する をあまり珍重しないという結果を招いたのである である。 地方に関する有力史料 おいてはあまり尊重されないのである。 を史料もあった。しかしそういうものは· 秋 しての巡見使にしたがった古川古松軒の 田県久保田藩、青森県津軽藩、岩手県南部藩とい そのため従来郷土史研究においては、古松 ところがこの本は、書中に「仙台 として、 天明八年家斉将 江户 鄉土 ,可東遊 Щ 候大いに無 時 軍代 形県内 その著述 代の東 史 、研究 見 替 現 ŋ 陸 北 9

ことに

と

に

と

に

と

の 知行所広大ちるに如何にして貧窮ちると風闻あることな クいてぬ などについての描写を見 田藩などについての評価 多にて、木夫に高知の り。この足び詳しく わかるの しかし山形県の莊内 やうみなみな杉板の屋根にて、上に石を数々並べ である。 きがたい悪意を持つていたわけで 市中三十六町ありて、三千八百余軒の 同じ 南 < 出 家多き故といへり、 (鶏岡)藩や秋田 1Z 表現 羽 れば、彼が必ずしも東北地方に 囙 の中でも久保 御知行高不相 や、下北 沿岸の 県の本莊藩 さも 施に 田 はないことが 港町田 に しあるべ 0 いいて「 亀

町

丰狂 て一方的に根拠な乏批判をしているわけではない る。彼は是々非々の立場をとっているのであって、決し 小童上方にもおとらぬ人物多し。 L と言っているのであ かなかよき町にて、人物・言語あしからず、シ・・婦人・ は、「岩城左京亮候の二万石の御在所なり。この所もな 万亊に心を配り見るに、上国の風土あり!! 亀田について よりこの方、よき所のオーは鶴岡、ニはこの李庄 言語もこれまでと盧ひて山国に似てよし。江戸を出でし 憲佐漢守候の御在所にて二万石余、市中の人物もよく、 で人物もなく、名産もなき地なり。」と言っている彼が て、上方筋の城下とちがひて見ぐるし。、・・・・この 見ゆる家居もなく、かしここゝに草ぶきの小 て については し、壁も板壁にして、 「値々の百姓家見苦しからず。李庄は六 ……往来筋には富競 家まじは が所ざし もり<sub>。</sub> ŋ

Ļ E ぜのがある以上、古松軒の一度限りの旅行記が尊重され が左い。一木一草についてまで語っているような真澄の 料としても才一級のものであることは全く異論で挟む会 実に詳しく正確である。その描写資料が、延史教育の史 **凸の伝えられていることである。広く東北・北海道** 野において極めて髙く評価されている『菅江真澄遊覧記 **正史、地理、民俗、考古、宗教、言語与どの諸科学の** るよう伝華実が存在しているのである。すなわちそれ の旅行記よりも、もっとすぐれた史料があると考えら 意外でもあるが、そのような事情の背景に れたのかしらない しかるに、 この『東陸雑 長く秋田を中心に東北で暮した真澄の氰查研究 事実は、 Þ, 記 丘は敬遠されたのか 充分の活用を得ていた 秋田 だけでなく、 東北 琙 Ú は、この程度 ٤٦ は 軽 方 のである 視 0 各 は、 1-Ł

につい 論じ、 ているということはなく、真登業績が比絶なくすぐれて 正しくないということである。 あまりにも詳しくすぐれた真登の禁君との比較 体のもの批判性ということに関連づけて、是 において充分に生かすべきであると考える私 るということなのであるから、本来真羞史料を讃える だが、日 て指 古松軒業績を必要以上に軽視することは 東欧雑記 ひの苞の批判性 摘しておきたいことがあるのであ これ は古松軒業績 も現代 の地方史教育 非而者 る。一つは は 1 ぉ が 吏

るを得ないのである

L

たがってこれを無視するが如きは怠慢といわざ

参考にすべきものを、 懐に受取ることは、 はしているのである。

正当

に

処遇することになるので

胚

史の研究者や教育者として

大い

古松軒

の批判するところを虚心

も外より見

ħ

ば

大いにな

勝れ

たり。

L などと、 なすべ

き辞

のよぎ町なり。

,,,,,

憂家も見え倡家も見えて、

ついては

久 ぽ町東町よりも、湊町の方すぐれたり」とか、

「野代といへる所は奏にて、千四

百 軒

. 0)

地 能 て

にて 代に は  $\neg$ 

佐竹領久保田藩の内においてさえ、土崎につい

がたいことも当然かもしれな

U

世史料 る。 字回 それ 東北 すおそれがあるのである。 材を構成することは、甚に危険な過大自己評価をもにら や心では、どうしても遅けることのできなかった肯定 これも殆ど東北人である児童生徒を教え社会人を指導す ろもあるが、 E の心情がきわめて東北釣になってしまい、内からの 汊 わ 1= 性こそは真澄史料 べ色でこそあれ、 同情の姿勢の描写表現を、 性格から云ってやゝ印象的な大きかさは遅け難 理解を強く持ちな **t**5 評価し受け容れるべきであるということである。すな わざわいし、 野 の限と筆とは、 **つきその一生を秋田で終えてしまうような真澄は** 多くは東北地方に生まれ東北地 からとらえているという特徴をそなえているのであ に対して、 の飫陥や両題点を看過している傾向が强いのである。 の松前まで広く観察の旅をして歩いた地理学者 東海道の生まれではあったが、長く東北地方 は全 の上で最も強けているところであるから、 東北地方にとけこんでしまったよう反真登 一数ない 先進地 山陽道に生まれ、 むしろはっきり示しておくべきであった きわめて厳しく冷静であった。旅 のである。二つは、 古松軒史料を軽んじたり否定した の持っていないところであり、 らがら、 帯や他地方との比較 そのまま安易に前提として私 それがかえって史料着述 南西は九州 方に育りた教师 古松軒史料 TE おいて公正な から北 積極 東北 0 ٢ 行記 あ上 に住 りす 0 が、 古 東 熟し 批 ₹ X 松 は 近 判

> ٥ るに、 見えぬ。」と津軽蕭領で述べ「神主は教岩坊といふ山 **は敬せる風ありて、陰にては舌を出しで笑ふやうの心** て、質朴なりと思ひしに、 を以て相対さなければならないのである。 記しているような事実については、 にて、こ山伏を召され、古来のことを御尋ねありしかど 夷を招く ぞうに思は なく、生れながらに も、一字不通の文盲人にて委しからず。 において批判し、また 農業の致 耳にいだくとも眼につらくとも、「この方の思ふ 俗にいへる空拜みといふ風にて、面前にては頭を 秋田よりこの辺までの人気は至って悪しきこと多 し方不調 れ侍ること多し。 して迚才愚物 法にて、 「辺鄙の地な 日数のモりてよく心を配 強ひて地 の百姓りゑに、 然るべき受け止  $\widetilde{h}$ がば人の 」と、久保田藩 の利をとるの と南部蕭領 心も直に 自 り見 分貪 心 ょ n

ŧ

#### わ n 12

お

の中 争のさ中に補導の責任者という立場にあって、 残りているのではあるが、折あしく当世お定 **輪稿を整えるような余裕に恵まれなかった** べ起のである。 も延史教育に外ならないから、 亚 科 から懂かに二つことを送び、二項に分けて替見を述 史教育につい を集める時向 実は私自身としても論じたいことが未 て輪ずべき点は多々ある。地方史教育 もないままに編集部から指定され 向 題点は数々あるが ので りの学園 する。 落着い

最もよく読まれる範囲が東北地方であろうことを思い、こと付けに限らざるを得なかったのである。た何本誌が新切が迫ってまてしまった。不本意乍ら殆ど東北地方の

である。

(六九・三・二一)